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ENTRE CRÍTICAS, CORE APRUEBA 
ANTEPROYECTO DE INVERSIONES 08

TRAS IMPLEMENTACIÓN DE “CALLES SIN VIOLENCIA”

VECINOS VALORAN MEDIDAS 
Y PIDEN MÁS CARABINEROS

Dirigentes de Ovalle miran con optimismo el desarrollo de estrategias destinadas a mejorar 
los indicadores de delitos en la comuna y destacan el trabajo coordinado de las autoridades. 
Sin embargo, declaran que problemáticas se mantienen y establecen como aspecto 
fundamental la necesidad de fortalecer el trabajo policial. 02
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CUESTIONAN TRABAJO DEL MOP EN LA REGIÓN

TERCERA DIVISIÓN: EQUIPOS LIMARINOS LOGRAN CONCRETAR VALIOSAS VICTORIAS 06 y 07

EN PUNITAQUI

“MURALLAS VIEJAS”

BUSCAN EL 
“SELLO DE 
ORIGEN” DEL 
LIMÓN LOCAL

VISITAN PUNTO 
QUE ALBERGARÁ 
EMBALSE EN 
COMBARBALÁ
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Dirigentes valoran trabajo en torno al plan “Calles 
Sin Violencia”, pero piden más carabineros

AUNQUE LAS PROBLEMÁTICAS SIGUEN PRESENTES EN LA CIUDAD

A pesar que este plan lleva varias semanas en ejecución en la 
comuna y región, siguen existiendo variantes que disminuyen 

la sensación de seguridad en los ovallinos y las ovallinas, 
pese a esto, diferentes dirigentes de la comuna se encuentran 

conformes con el trabajo de la autoridad, pero también a la 
espera que lo comprometido se haga realidad.

Fue en el mes de mayo cuando el plan 
“Calles Sin Violencia”, impulsado por 
el Gobierno, se comenzó a ejecutar 
en la región, específicamente en las 
ciudades de La Serena, Coquimbo 
y Ovalle, comunas que presentaban 
altos índices de homicidios y delitos 
violentos.

Dicho plan fue elaborado para de-
sarrollarse en cuatro ejes, en los que 
están contemplados los patrullajes 
policiales reforzados, la fiscalización 
de infracciones e incivilidades, control 
y fiscalización de armas y las rondas 
focalizadas y, por último, la interven-
ción comunitaria y recuperación de 
espacios.

En esta línea, durante esta sema-
na, diferentes dirigentes vecina-
les se reunieron con las principales 
autoridades locales, tales como el 
delegado provincial, Galo Luna, el 
alcalde de Ovalle, Jonathan Acuña, 
Carabineros, Fiscalía y la Subsecretaría 
de Prevención del Delito.

En relación a esta actividad, Diario El 
Ovallino tomó contacto con algunos 
dirigentes de la ciudad de Ovalle, con 
el fin de obtener sus apreciaciones 
tras la reunión y también sobre los 
avances que ha tenido este plan 
gubernamental en Ovalle.

FALTA DE PERSONAL POLICIAL
En primera instancia, la presidenta 

de la Unión Comunal de Juntas de 
Vecinos de Ovalle, Patricia Alfaro, 
manifestó su postura ante los resul-
tados del plan Calles Sin Violencia.

“Quedamos conforme con lo que se 
está haciendo, sin embargo, la inquie-
tud nuestra es la falta de Carabineros, 
porque en la Escuela de Fronteras 
hay 160 Carabineros haciendo el 
curso, pero eso no significa que van 
a quedar acá en Ovalle y en la región, 
ellos se distribuyen en todo el país”, 
dijo la dirigente vecinal.

Junto con esto, Patricia Alfaro co-
mentó que, en la reunión, el alcalde 
Jonathan Acuña se comprometió 
a abordar esta problemática en la 
comuna.

“El alcalde dio a conocer que, cuando 
vino la ministra Vallejo, se mostraron 
los índices acá en Ovalle, por el tema 
de delincuencia y todo, donde quedó 
demostrado que teníamos falta de 
Carabineros”.

En este sentido, en palabras de 
la presidenta de la Unión Comunal, 
el alcalde quedó en reunirse, junto 
al delegado, con la ministra y así 

LORETO FLORES ARDILES
Ovalle

pedir mayor presencia policial en la 
comuna y provincia.

“Quedamos bastante conformes con 
lo que está haciendo Carabineros, 
con lo que explicó el delegado y el 
alcalde. Notamos que hay una real 
preocupación de las autoridades por 
el tema de la seguridad pública”, 
señaló Patricia Alfaro.

En relación a esta falta de personal 
policial, la presidenta de la Junta de 
Vecinos de Ovalle Centro, Rossana 
Barrera, corroboró lo expresado por 
Patricia Alfaro, aclarando lo evidente 
de esta situación en Ovalle.

“Todos concordamos que falta 
dotación de Carabineros (…) cada 
día aumentan más los delitos y la 
sensación de desprotección va en 
aumento, sobre todo acá en el cen-
tro”, reveló.

¿HAN DISMINUIDO LOS DELITOS?
Por otro lado, según lo indicó la 

presidenta de la Unión Comunal de 
Juntas de Vecinos de Ovalle, la res-
puesta a esta pregunta es afirmativa, 
esto pese a que este plan sólo lleva 
alrededor de dos meses desde su 
implementación en la región.

“Han disminuido, no es como para 
alegrarse y quedarnos tranquilos, 
pero sí han disminuido. Hay muchas 
cosas que uno no sabe o no se infor-
ma, como por ejemplo con el tema 
de la droga y los allanamientos que 
sabemos que sí han dado resulta-

dos”, expresó.
Asimismo, la líder de la Unión 

Comunal recordó el millonario robo 
que sucedió en una estación de 
servicio de Ovalle, operativo que 
permitió detener rápidamente a los 
involucrados.

“Allí hubo aportes de la delegación 
y del municipio con el tema del uso 
de un drone y gracias a eso se pudo 
detener a los delincuentes, eso habla 
muy bien de las autoridades. Ese día 
actuaron con rapidez y eficiencia 
porque detuvieron a los tipos que 
hicieron el atraco”.

“Cuando las autoridades o las poli-
cías se coordinan realmente se llega a 
un final feliz como debe ser, entonces 
quedamos bien conformes (…) se está 
trabajando y lo están haciendo con 
mucha responsabilidad”, sentenció.

CAMBIOS EN LA LEY
Palabras que replica la presidenta 

de la JJ. VV de Ovalle centro, quien 
indica que se ha notado un avance 
en la materia, pero que aún exis-
ten carencias, por ejemplo, en las 
normativas.

“Se nota que hay interés por parte 
de las autoridades, pero yo creo que, 
si bien es cierto que vamos avanzan-
do, mientras las leyes no cambien 
no va a pasar nada. Sabemos que el 
delincuente entra y al rato está afuera 
y con mayores ganas de delinquir. 
Se puede estar invirtiendo mucho, 
pero si las leyes no cambian vamos 
a terminar igual, vamos a tener más 
Carabineros, más protección, pero 
hay que abordar el tema de raíz”, 
apuntó Rossana Barrera.

RECUPERACIÓN DE ESPACIOS
Pese a los resultados obtenidos 

en estos meses y la disminución 
de delitos, uno de los ejes que pa-
rece no dar resultados aún, es la 
recuperación de espacios, ya que la 
Plaza de Armas y las plazoletas de 
las diferentes poblaciones siguen 
siendo la fuente de algunos delitos 

y el consumo de drogas. 
“Los problemas más graves se dan 

en las plazoletas, por ello le pedimos 
a las autoridades el control de estos 
lugares, porque muchas veces lle-
ga gente que son de otras partes, 
entonces necesitamos ese control, 
que es donde más está presente el 
tráfico y las plazoletas no son para 
eso, sino para la diversión y entre-
tención de los niños y para que los 
adultos mayores podamos tener un 
día tranquilo, no para estar oliendo 
olores de los que fuman marihuana”, 
enfatizó Patricia Alfaro.

En tanto, otro de los asistentes a la 
reunión efectuada el día 29 de junio 
fue el dirigente de comerciantes del 
Barrio Independencia, Óscar López, 
quien sostuvo que las autoridades 
municipales aseguraron que desde 
este mes la ciudad contará con nuevos 
móviles de seguridad, lo que ayudará 
con la recuperación de espacios.

“El acalde anunció que estos móviles 
se van a disponer a partir del día lunes, 
estos se destinarán a patrullajes y 
para apoyar a la Brigada S-14, que son 
patrullajes mixtos, con Carabineros 
y personal de Seguridad Municipal. 
A partir de la próxima semana se va 
ir haciendo de forma gradual mayor 
fiscalización y el despeje de la vía 
pública”, expresó.

En cuanto al comercio ambulante 
que sigue estando presente en las 
calles céntricas de la ciudad, López 
afirmó que este se mantiene igual, 
pese a la vigilancia.

“Hasta el momento el tema sigue 
preocupante, nosotros como comer-
ciantes también solidarizamos con 
los vecinos de la parte alta, de las 
poblaciones, ya que no hay mucha 
disponibilidad de patrullaje”, contó.

Finalmente, el dirigente ovallino 
mencionó que a pesar de las diversas 
aristas que puede tener este plan 
ejecutado en Ovalle, los anuncios 
siguen siendo buenas noticias.

“Creo que por fin se estarían aplican-
do las normas efectivas que habíamos 
estado solicitando, si es que de aquí 
a dos semanas surgen efecto estas 
medidas, creo que se conseguirá una 
efectividad positiva”.

“Nosotros quedamos bien conformes 
con los anuncios, porque han sido 
considerados todos los vecinos, de 
las diferentes juntas de vecinos y 
nosotros los comerciantes estableci-
dos, en base a esto los anuncios son 
importantes y si se efectúan van a 
lograr el objetivo solicitado, que es 
bajar la delincuencia en esta ciudad”, 
culminó Óscar López.

“NOTAMOS QUE HAY UNA 
REAL PREOCUPACIÓN DE 
LAS AUTORIDADES POR EL 
TEMA DE LA SEGURIDAD 
PÚBLICA”

PATRICIA ALFARO
PRESIDENTA UNIÓN COMUNAL DE JUNTAS 
DE VECINOS DE OVALLE.



EL OVALLINO  DOMINGO 2 DE JULIO DE 2023 CRÓNICA /  03elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Visitan lugar donde se construiría el 
embalse “Murallas Viejas” en Combarbalá

ALCALDE Y DIPUTADO VICTOR PINOLas autoridades recorrieron el 
terreno donde se emplazará 
la obra, que tendrá una 
capacidad de 50 millones de 
metros cúbicos y brindará 
un 85% de seguridad para el 
riego.

La mañana del jueves y acompaña-
dos de la Junta de Vigilancia del Río 
Combarbalá, el Alcalde de Combarbalá 
Pedro Castillo, junto al Diputado Victor 
Pino, se dirigieron hasta el sector de 
el Quillay, al interior de la localidad 
de Ramadilla, punto exacto donde 
se debería construir en el futuro, el 
embalse “Murallas Viejas”, obra que 
en su diseño señala una capacidad 
de 50 millones de metros cúbicos, 
beneficiando a 3.250 hectáreas y 
brindando un 85% de seguridad para 
el riego.

El diseño de este embalse, contem-
pla la construcción de una presa tipo 
CFRD (grava compactada), de 594 
mts de longitud y 8 mts de ancho, 
y una altura de 109 mts, además de 
un evacuador de crecidas, túnel de 
desvío, entrega y desagüe de fondo 
y otras obras complementarias.

Al finalizar este recorrido por el sector, 
el diputado Victor Pino señaló que “en 
estos momentos, estamos visitando 
el sitio donde esperamos se pueda 
construir el Embalse Murallas Viejas, 
una obra que se está esperando aquí 
en la comunidad hace mucho tiempo, 
y estamos hoy aquí presentes en el 
terreno , para poder llevar esta in-
quietud al Gobierno Central, para que 

Ovalle

Autoridades y 
equipos visita-
ron el lugar que 
albergará la im-
portante obra.

EL OVALLINO

el Ministerio de Obras Públicas se 
haga parte de esta iniciativa y pueda 
responderles los requerimientos que 
la comunidad ha hecho. Y sabemos 
que el Alcalde, junto a muchos diri-
gentes de la junta de vigilancia del 
río Combarbalá , han estado ya en el 
Ministerio de Obras Públicas, con la 
Ministra y el Ministro de Agricultura, 
y por lo tanto desde ahora en ade-

lante, vamos a hacernos parte como 
presidente de la comisión de recursos 
hídricos para poder trabajar con ellos, 
y poder darle una solución a algo que 
es tan necesario para fomentar no 
tan sólo la vida agrícola, sino que 
también la vida de toda la comunidad 
de Combarbalá”. 

El parlamentario ademas hizo men-
ción de un importante proyecto de 
ley, presentado bajo su autoría : ”En 
diciembre, presentamos un proyecto 
de ley, para poder ampliar el plazo de 
la inscripción de derechos de aprove-
chamientos de agua, el cual vencía 
en Octubre del 2023 y logramos se 
pudiera ampliar hasta Abril del 2025; 
adicionalmente logramos que más 
instituciones se sumaran a lo que 
es el rol de difusión y acompaña-
miento , ya que inicialmente la DGA 
(Dirección General de Aguas), era 
la única institución del estado que 
estaba participando, y hoy día tanto 
CONADIS como iNDAP, también van 
a ser parte de esto, acompañando a 
todos los usuarios, que van a tener 
que inscribir lo derechos de apro-
vechamiento de agua, y con este 
nuevo plazo, vamos a poder dar una 
solución concreta a una necesidad 
que estaba afectando,no solamente 
a la región de Coquimbo,sino que a 
todos los que se ven afectados por el 
tema de los derechos de agua a nivel 
nacional. Además, se logró simplificar 
el trámite, desde un trámite judicial , 
a un trámite administrativo, en dónde 
ya no va a ser necesario la figura de 
un abogado, y tampoco el trámite 
judicial, que es algo que se demoraba 
mucho y tenía costos más altos. Así 
que creemos que ésta solución, va a 

permitir hacer más fácil el trámite,y 
con esta ampliación va a permitir 
que la mayor cantidad de personas, 
puedan registrar sus derechos de 
aprovechamiento de agua y con eso 
poder darles la tranquilidad a la gente 
que los recursos hídricos se están 
usando de la mejor manera posible”.

Por su parte, el alcalde de Combarbalá 
Pedro Castillo, valoró la presencia del 
parlamentario.

“El diputado,en su rol de presidente 
de la comisión de Recursos Hídricos, 
ha podido valorar y ver en terreno, la 
importancia y significancia que tiene 
ésta obra de infraestructura, que son 
complementarias a otras para poder 
enfrentar la situación climática que 
ha hecho escasear las precipitacio-
nes, pero que también ha generado 
eventos de alta intensidad en cortos 
períodos de tiempo. Hemos tenido 
su compromiso para poder trabajar 
junto a la DOH y al ministerio de 
Obras Públicas, en poder acelerar las 
autorizaciones y aprobaciones que 
nos permitan contar con el RS, y así 
avanzar a los estudios de ingeniería 
de detalles y también de impacto 
ambiental, que están pendientes, 
para que ésta obra tan relevante y tan 
significativa para la actividad social, 
agrícola y también para la existencia 
humana, puedan desarrollarse en la 
comuna de Combarbalá”.

Segundo Monardez Mánquez, presi-
dente de la Junta de Vigilancia del Río 
Combarbalá, agradeció la presencia 
de las autoridades en el sector, ya 
que ésta acción dará un impulso a 
que se concrete por fin este anhelado 
proyecto para toda la comunidad.
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CHATARRIZACIÓN

LLAMADO A PRESENTAR POSTULACIONES AL PROGRAMA DE 
RENOVACIÓN DE BUSES, MINIBUSES, TROLEBUSES, Y TAXIBUSES 

REGIÓN DE COQUIMBO, CONVOCATORIA 2023

1.Se realiza la Convocatoria para presentar postulaciones al Programa de Renovación de Buses Región de 
Coquimbo año 2023, para propietarios de buses que presten servicios de transporte público Rural o Urbano en 
la Región de Coquimbo.

 1.Postulantes que tengan su Certificado de Primera Etapa emitido por Gobierno Regional, en alguna convocatoria 
anterior y, que tengan el Certificado de Recepción del vehículo saliente otorgado por un chatarrizador 
autorizado, ordenados por mayor antigüedad del vehículo saliente.

2. Postulantes con vehículos entrantes ya adquiridos e inscritos en el Registro Nacional de Transporte como 
Transporte Público Rural o Urbano, ordenados por mayor antigüedad del vehículo saliente

3. Postulantes con vehículos salientes, cancelados o por cancelar al 31/12/2024, ordenados por mayor antigüedad 
del vehículo saliente

4.1 Postulantes con vehículos salientes que presten servicio Rural hasta máximo año 2006 , ordenados por mayor 
antigüedad del vehículo saliente

4.2 Postulantes con vehículos salientes que presten servicio urbano hasta máximo año 2006,  ordenados por 
mayor antigüedad del vehículo saliente

5. Postulantes con vehículos entrantes eléctricos (Unión Temporal de Postulantes).  

2.Proceso de postulación.  Los interesados deberán presentar la 1ª Etapa de su postulación, entre las fechas: 
03 de julio de 2023 al 04 de agosto de 2023, de lunes a viernes, excepto festivos, en horario de 
09:00 hrs. a 12:30 hrs., en la Oficina de Partes de la SEREMITT, ubicada en calle Prat Nº 255, tercer piso, 
oficina 312, Edificios Públicos, La Serena.

 3. Los términos y requisitos del Programa, establecidos en las bases de convocatoria, estarán disponibles en el 
sitio web del Gobierno Regional. www.gorecoquimbo.gob.cl (enlace: Renueva Tu Micro 2023) a partir del 03 
de julio de 2023. Cualquier consulta o aclaración dirigirse a la SEREMI de Transportes y Telecomunicaciones 
Región de Coquimbo en fechas y horarios establecidos en las bases de Convocatoria 2023.

Las postulaciones admisibles a la Primera Etapa del Programa serán ordenadas de acuerdo a los siguientes 
criterios de prioridad:
 
Los postulantes que hayan aprobado esta 1ª Etapa del Programa, obtendrán un Certificado de Selección de 
acuerdo a los siguientes criterios:

Los montos del valor de compra (subsidio asociado a la renovación) pueden obtenerse desde el sitio web 
www.renuevatumicro.cl o www.gorecoquimbo.gob.cl (enlace: Renueva Tu Micro 2023). 
Los postulantes que hayan sido Certificados, deberán presentar su postulación a la 2ª Etapa de Programa como 
máximo hasta 120 días corridos contados a partir de la fecha de emisión del Certificado de Selección, de 
lunes a viernes, excepto festivos, en horario de 09:00 hrs. a 12:30 hrs., en la Oficina de Partes de la SEREMITT, 
ubicada en calle Prat Nº 255, tercer piso, oficina 312, Edificios Públicos, La Serena

Escuelas lideran exitoso proyecto 
de reconocimiento de la biodiversidad local

ESCUELA JUNTAS Y COLEGIIO MASTTAY EN MONTE PATRIA

 “Educación Ambiental Inclusiva para la comuna de Monte Patria” se llama la iniciativa.

EL OVALLINO

La iniciativa contó con el 
apoyo del Centro de Gestión 
Ambiental y Biodiversidad 
de la Facultad de Ciencias 
Veterinarias y Pecuarias de la 
Universidad de Chile.

Tras 4 meses de trabajo, Escuela 
Juntas y Colegio Masttay dieron por 
finalizado un exitoso Proyecto denomi-
nado: “Educación Ambiental Inclusiva 
para la comuna de Monte Patria”. La 

Ovalle

instancia de cierre del proyecto se 
realizó en Escuela Juntos, lugar donde 
ambas comunidades educativas y los 
gestores del proyecto pudieron cuenta 
del propósito de éste, como también 
sus distintas etapas de desarrollo 
(caracterización, co-diseño e imple-
mentación) y presentar los productos 
finales realizados por los organismos 
colaboradores.  

La primera autoridad comunal, el 
alcalde Cristian Herrera Peña, enfatizó 
en la importancia de desarrollar este 
tipo de proyectos en el territorio, para 
poder ir generando estrategias que 
colaboren en mitigar el impacto de los 
múltiples conflictos ambientales que 

están presentes hoy en día. 
Herrera Peña valoró la iniciativa y la 

destacó como innovadora, “Estamos 
contentos de que esta nueva semilla, 
que surge desde los establecimientos 
educacionales, niños y niñas desde 
pequeños, entiendan que tenemos que 
realizar acciones distintas para poder 
revertir esta situación que tenemos 
con un planeta dañado, y ellos tienen 
toda la voluntad, todas las ganas y esta 
concepción distinta de que el cuidado 
del medio ambiente es lo que nos va 
a permitir mantenernos vivos”.

Con el apoyo de la dirección de medio 
ambiente, aseo y ornato (DIMAO) de 
la municipalidad de Monte Patria 
y el Centro de Gestión Ambiental 
y Biodiversidad de la Facultad de 
Ciencias Veterinarias y Pecuarias de la 
Universidad de Chile, el centro general 
de padres y apoderados de escuela 
Juntas se adjudicó un fondo de medio 
ambiente del Gobierno Regional, con 
el que pudieron desarrollar talleres 
dirigidos a estudiantes de las comu-
nidades educativas mencionadas, 
donde principalmente, niños y niñas 
lograron adquirir distintos aprendizajes 
y herramientas para el reconocimiento 
del entorno, enfocado en la variedad 
de seres vivos que existen en la zona y 
las relaciones que mantienen entre sí, 
tomando en cuenta también el medio 
que los rodea. 

Victoria Mancilla Lagos, Directora 
de Medio Ambiente, Aseo y Ornato 
de la Municipalidad de Monte Patria 
se refirió al desarrollo y cierre de esta 
iniciativa; “Este Proyecto de Educación 
Ambiental Inclusiva, al poder juntar la 
Escuela de Juntas y Escuela Masttay 

para poder estudiar y enseñarles a los 
alumnos sobre la biodiversidad en la 
comuna y poder replicarlo en otras 
comunas, es sumamente importante 
para que vayan valorizando el cuidado 
del medio ambiente”.

En la ceremonia realizada este martes 
en dependencias de Escuela Juntas, 
se dieron a conocer los productos 
finales del Proyecto, los cuales fueron 
gestionados por la DIMAO de Monte 
Patria y CGAB de la Uch; Un libro de 
Biodiversidad denominado “Aprendiendo 
de la Flora y Fauna de Monte Patria”, 
acompañado por un vídeo que presenta 
los diversos ecosistemas del territorio 
montepatrino. 

Finalmente, la líder educativa de 
Escuela Juntas, Jessica Torres Jiménez 
destacó la calidad con la que se realizó 
esta idea liderada por escuelas de la 
comuna. Torres Jiménez expresó; “Creo 
que el trabajo que se realizó ha sido de 
primera calidad, los materiales elabo-
rados en conjunto con la Universidad 
de Chile, han sido muy buenos, así 
que el material que va a quedar para 
nuestros niños, no tan sólo de nuestra 
escuela, sino de nuestra comuna, es un 
valioso aporte que el Centro General 
de Padres a diseñado y ejecutado para 
poder llevar a cabo tan valioso proyecto 
y, que además nuestros estudiantes 
puedan conocer los recursos naturales 
con los que contamos”.

Los productos creados con este 
proyecto de educación ambiental in-
clusiva ya son parte del repositorio de 
experiencias de cada establecimiento, 
así mismo, ya forman parte de las 
vivencias de decenas de estudiantes 
de dicho territorio.
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Agricultores buscan diferenciar la 
calidad del limón con “Sello de Origen”

DE AJIAL Y PARRAL DE QUILES EN PUNITAQUI

El desafío está en poder establecer las características 
distintivas y su diferenciación con otras zonas de la región, así 
como determinar de qué manera esperan ser reconocidos por 
sus potenciales clientes.

Entusiasmados se encuentran los 
agricultores y beneficiarios del proyec-
to: Transferencia tecnológica para dar 
valor agregado al limón de Punitaqui, 
que es financiado por el Programa 
de Gestión Territorial para Zonas 
Rezagadas del Gobierno Regional 
de Coquimbo (GORE) y ejecutado 
por el Institutito de Investigaciones 
Agropecuarias INIA Intihuasi, ya que 
se encuentran trabajando en lo que 
puede ser una identificación o dife-
renciación de sus limones a través 
de un Sello de Origen. 

Por ello se realizaron dos capacita-
ciones en las localidades de Ajial y 
Parral de Quiles, en donde participaron 
los beneficiarios y agricultores, así 
como también los profesionales de 
INIA Intihuasi. 

Las charlas estuvieron a cargo de 
Verónica Arancibia y Viviana Arias, 
profesionales del área de agregación 
de INIA Intihuasi. Arias señaló que “la 
participación de los agricultores es 
especialmente relevante sobre todo 
para que desde ellos mismos nazca 
esta inquietud de cómo diferenciarse. 
El sello de origen, lo que busca es 
que los mismos productores o todos 
aquellos que estén asociados a esta 
marca territorial puedan identificar 
cuáles son las cualidades o las di-
ferencias que ellos tienen respecto 
a otras zonas”. 

El taller tuvo como objetivo la iden-
tificación de parte de los mismos 
productores de las características 
diferenciadoras de su producto con 
respecto a otras zonas de producción 
para luego interiorizar el concepto 
de calidad ligada al origen, lo que 
permite valorizar el territorio donde 
se produce.  

Don Hugo Toledo del sector de la 
Polvareda manifestó que “me gusto 
mucha esta charla, ya que fue bas-
tante creativa, me encantó esto de 
ver la identidad territorial que vimos 
ese día y como debemos ver todo lo 
relacionado al sello. Yo definí para el 
mercado a nuestros limones como 
un producto duradero, orgánico y 
de buen calibre, uniforme y que da 
una buena cantidad de jugo. En mi 
caso tenemos variedades de Eureka 
y Sutil de Gaza, son más de 600 
plantas que me dan entre 18 y 20 
toneladas por año”.

La Gobernadora Regional, Krist 
Naranjo destacó el avance de este 
proyecto. “El sello de origen es muy 
importante ya que les permitirá a los 
agricultores de Punitaqui establecer 

Ovalle

Los agricultores fijaron características del producto local en taller con INIA.
EL OVALLINO

las principales características de 
sus limones y la diferencia con otras 
zonas de la región. Ellos vienen tra-
bajando hace años para mejorar su 
producción con distintas acciones 
orientadas por los profesionales del 
INIA Intihuasi y ahora el desafío está 
en establecer su identidad y lograr 
expandir su venta a más lugares de 
nuestra región y porque no soñar en 
grande, en el resto del país, como 
ellos mismos los han planteado.”

El director regional de INIA Intihuasi, 
Claudio Salas destacó que el limón 
de Punitaqui posee características 
diferenciadoras que le dan venta-
jas competitivas por sobre otros 
limones producidos en la Región 
de Coquimbo, como, por ejemplo, 
la prolongada vida de postcosecha 
y las cualidades organolépticas. Si 
sumamos a estas características 
diferenciadoras, factores identitarios 
y socioculturales, proyectamos que 
el limón de Punitaqui podría incluso 
ser exportado a nichos de mercados 

que buscan justamente productos 
que hayan sido producidos de forma 
respetuosa con el ambiente y la 
ruralidad.

El Seremi de Agricultura, Christian 
Álvarez Alarcón manifestó que “En 
primer lugar destacar el trabajo que 
ha realizado INIA en este sector y 
también el compromiso que han 
demostrado los agricultores que 
participan de este proyecto. Sin 
duda que el broche de oro para esta 
iniciativa sería lograr un sello de 
origen al limón que se produce en 
Ajial y Parral de Quiles, ya que es 
una característica que permite dar 
un valor agregado al producto, ge-
nera una diferenciación, que destaca 
por su calidad y sus características 
organolépticas, cuyas propiedades 
especiales y únicas en el territorio 
otorgan la posibilidad de acceder a 
nuevos nichos comerciales, además 
de mejorar su precio de venta”.

El taller es el primero que se realiza 
y la idea es avanzar en poder obtener 

una marca colectiva idealmente, lo 
que se vio reflejado en Ajial y Parral 
de Quiles, donde los agricultores 
están súper disponibles y tienen ya 
bastante conocimiento y claridad de 
que su producción es distinta, por lo 
que desean en el corto plazo, hacer 
esta diferenciación a través de un 
Sello de Origen.

ACERCA DE INIA
El Instituto de Investigaciones 

Agropecuarias (INIA) es la principal 
institución de investigación, desa-
rrollo e innovación agroalimentaria 
de Chile. Vinculada al Ministerio de 
Agricultura, cuenta con presencia 
nacional y un equipo de trabajo de 
más de 1.000 personas altamente 
calificadas. Ejecuta al año un prome-
dio de 400 proyectos en torno a 5 
áreas estratégicas: Cambio Climático, 
Sustentabilidad, Alimentos del Futuro, 
Tecnologías Emergentes, y Extensión 
y Formación de Capacidades. Estas 
iniciativas contribuyen al desarrollo 
agroalimentario sostenible del país, 
creando valor y proponiendo solucio-
nes innovadoras a los agricultores, 
socios estratégicos y la sociedad, 
generando una rentabilidad social 
que varía entre 15% y 25%, por 
cada peso invertido en cada uno de 
sus proyectos.
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GERARDO SOTO
SACERDOTE CSV

Jesús dice hoy en este Evangelio: 
“El que ama a su padre o a su 
madre más que a mí, no es digno 
de mí; y el que ama a su hijo o a su 
hija más que a mí, no es digno de 
mí”. Son palabras fuertes que en 
el fondo quieren decir que nadie 

ni nada debe competir con 
Dios, ni siquiera la relación 
con la persona más querida. 
Para poder ser su discípulo 
y cumplir con la misión que 
encomienda, es necesario 
tener total libertad para se-
guirlo. Quien se decide por 
Cristo, debe poner todos los 
amores humanos en segundo 
lugar, aún la propia vida. Ser 
discípulo implica lealtad y 
fidelidad en su seguimiento. 
No es seguirlo sólo cuando 
sentimos ganas de hacerlo. Ser 
discípulo es seguirlo siempre. 

Cuanto más dependientes nos 
hacemos de Cristo, tanto más 
libres seremos. Y solamente 
en libertad puede crecer el 
verdadero amor. Por eso vale 
el dicho: ¨cuanto más uno es 
amigo de Cristo, tanto más 
puede ser amigo de los de-
más¨ También dice en este 
Evangelio: “El que no toma 
su cruz y viene detrás de mí, 
no es digno de mí. El que vive 
su vida para sí la perderá, y 
el que sacrifique su vida por 
mi causa, la hallará”. Cada 
decisión, cada nuevo paso 

que damos en la vida, en un 
primer momento, trae consigo 
una renuncia. El que quiere 
volar tiene que despegar de la 
tierra. Muchos no son felices, 
justamente porque quieren 
serlo a toda costa, siempre 
se ponen a sí mismos en pri-
mer lugar, hablan de lo que 
piensan que es su derecho, lo 
defienden, usan y abusan de 
los demás para sus fines, y 
así se aíslan. Jesús dice que 
perder la vida, entregándola, 
es la única forma de ganarla 
para siempre. Él entregó su 

vida cargando y muriendo en 
la cruz, y la recuperó en la 
Resurrección. La vida es muy 
parecida al amor verdadero: 
se la vive solamente entre-
gándola. Termina diciendo: 
“El que dé un vaso de agua 
fresca a uno de estos peque-
ños, porque es discípulo, no 
quedará sin recompensa: soy 
yo quien se lo digo”. Vivir la 
fe puede ser algo tan sencillo 
como dar un vaso de agua y al 
mismo tiempo algo tan serio 
y exigente como dar la propia 
vida por el Señor.

Si quieres volar tienes que despegar
DOMINGO XIII/ A/ Mateo 10, 37-42

Equipos limarinos obtienen importantes 
triunfos en el campeonato de la Tercera División

TERCERA A Y TERCERA B

El “Ciclón de Limarí” celebró 
5 goles contra 2 de su rival 
proveniente de Mejillones. 
Por su parte F.C. Monte Patria 
ganó por la cuenta mínima en 
sus tierras, victoria que les 
permite sonreír tras un difícil 
torneo. En tanto, el “Equipo de 
la Gente” consiguió el triunfo 
de 3 a 0 frente a Copiapó y 
que los mantiene en la punta 
de la tabla de posiciones.

Durante la tarde del sábado 1 de 
julio, se vivió una emocionante jor-
nada de partidos para los hinchas de 
Provincial Ovalle, F.C. Monte Patria y 
Club Social y Deportivo Ovalle, quienes 
se disputaron en diversos encuentros 
con sus respectivos oponentes en 
los campeonatos de la Tercera A y 
Tercera B.

El primero de los encuentros se 
desarrolló a las 12:00 horas, en el 
césped del Estadio Diaguita, don-
de Provincial Ovalle se enfrentó a 
Municipal Mejillones, en el partido 
válido por la décima segunda fecha 
de la Tercera División A.

GOLEADA EN EL DIAGUITA 
En la ocasión, el “Ciclón de Limarí”, 

LORETO FLORES ARDILES
Provincia de Limarí

Los equipos de la provincia obtuvieron buenos resultados durante la tarde del sábado.
COMUNICACIONES CSDO,FACEBOOK PROVINCIAL,OVALLE,INSTAGRAM FC MONTE PATRIA

quien se encuentra quinto en la 
tabla de posiciones, desafió a los 
celestes de Municipal Mejillones, 
equipo que se encuentra colista en 
la tabla del torneo.

Es así que, una vez iniciado el en-
cuentro, Provincial Ovalle mostró su 
superioridad en la cancha, no obstante, 
las jugadas no daban los resultados 
esperados para los “Cicloneros”, si-
tuación que cambiaría recién en los 
casi 20 minutos de la primera parte, 
cuando Santiago Chicao marcó el 
primer gol para Ovalle, con un ca-

bezazo que terminó en el fondo del 
arco protegido por el meta forastero.

Con este gol, la energía del “Ciclón” 
remontó en los pastos del Diaguita, 
llegando en varias ocasiones al arco 
rival, en cambio, Mejillones parecía 
decaer poco a poco.

Más tarde, ya en los minutos fi-
nales del primer tiempo, aparecería 
raudamente el jugador Kevin Araya, 
quien a los 41’ anotó la segunda diana 
contra los mejilloninos, quedando así 
2 a 0 favor del “Ciclón”.

En el inicio del segundo tiempo, el 

marcador volvería a cambiar, con una 
pronta llegada de Provincial Ovalle 
hacia el área protegida por la defensa 
de Mejillones, quien fue burlada a 
los 9 minutos, con un nuevo tanto 
para Ovalle en los pies de Luis Silva.

Diez minutos más tarde, Javier Vidal 
sería el encargado de anotar un nuevo 
gol para Provincial, quedando así el 
tanteador 4 a 0 para los limarinos, 
situación que sólo duraría un corto 
periodo, ya que, en los 24 minutos del 
segundo tiempo, el ovallino Benjamín 
Cortés anotaría el quinto tanto para 
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los “Cicloneros”, quedando así 5 a 0.
Pese a estos resultados, el tantea-

dor del Diaguita no quedó detenido, 
anotando Municipal Mejillones su 
primer gol del descuento, esto en el 
minuto 31, por parte del futbolista 
Brian Villalobos.

Finalmente, este mismo jugador 
fue el encargado de marcar el se-
gundo descuento para su equipo, 
consiguiendo un nuevo golazo en 
los 48’, tiempo en el que el partido 
llegaba a su fin con el resultado de 
5 para el “Ciclón” y 2 para Municipal 
Mejillones.

Con este resultado, el “Ciclón de 
Limarí” queda con 16 puntos, mante-
niendo la quinta posición en la tabla y 
esperando la próxima semana donde 
harán frente de local a su similar 
Con-Con National, equipo que en 
la primera ronda ganó por 2 a 0 al 
equipo ovallino.

MONTE PATRIA SE HIZO RESPETAR 
DE LOCAL

Otro de los partidos de este sába-
do fue el encuentro de Fútbol Club 
Monte Patria versus Club Deportivo 
Social y Cultural Maipú, en la décima 
cuarta fecha del torneo de la Tercera 
División B.

La oncena encargada de conseguir 
los tres puntos estuvo conforma-
da por Jhon Tapia, Claudio Plaza, 
Lukas Salazar, Alexis Flores, Johao 
Castillo, Benjamín Lorca, Omar Pastén, 
Nicolás Nettle, Vicente Rojas, Wladimir 
Castillo y Diego Pinto.

Es así que, siendo las 12:15 horas 
comenzó el partido en el Estadio 
Municipal de Monte Patria, lugar donde 
asistió una importante cantidad de 
público para apoyar al equipo de los 
valles generosos, el que se encuentra 
penúltimo en la tabla de posiciones.

Tras el inicio, ambas escuadras se 

batían para abrir el marcador, sin 
embargo, esto no sucedió hasta casi 
el final del primer tiempo, cuando el 
jugador de F.C. Monte Patria, Wladimir 
Castillo, aprovecharía el pase de sus 
compañeros para concretar la primera 
y única diana del partido, quedando 
hasta el cierre con el 1 a 0.

Con este tanto, Monte Patria se 
quedó con los 3 puntos en casa, 
quedando con 10 puntos en la tabla 
y sumando su tercera victoria en el 
campeonato.

En la fecha 15, el equipo monte-
patrino se disputará con la escuadra 
de Municipal Isla de Maipo, plantel 
que ocupa el último lugar en la tabla.

TRABAJADA APERTURA DE LA 
CUENTA DEL CSDO

Por último, a las 15:00 horas de la 
tarde, Club Social y Deportivo Ovalle 
llegó hasta tierras atacameñas, esto 

para combatirse contra su similar del 
Centro de Entrenamiento y Formación 
Futbolística Copiapó, más conocido 
como C.E.F.F. Copiapó, en el Estadio 
Luis Valenzuela Hermosilla, en el 
partido válido por la décima cuar-
ta fecha del torneo de la Tercera 
División B.

En el transcurso del primer tiempo, el 
equipo ovallino mostró su entusiasmo 
en la cancha, con varias llegadas al 
arco rival, pese a esto, ninguna de 
estas fue concretada, por lo que el 
marcador se mantuvo estático en 
los primeros 45 minutos del fútbol.

Cabe destacar que, debido a una 
serie de faltas en el mediocampo, 
dos jugadores fueran expulsados, 
uno de cada equipo, quedando ambos 
planteles, con diez jugadores.

Más tarde, durante el segundo 
tiempo, el “Equipo de la Gente” entró 
al césped con claras intenciones de 
anotar, acto que rindió frutos en el 

minuto 13, con un golazo del goleador 
de Carén, Esteban Guerra, quien no 
dudó y venció al arquero local.

No transcurrirían más de 3 minutos 
cuando el “Social” arremetió nue-
vamente contra los locales y luego 
de un tiro de esquina, el futbolista 
Ignacio Aranda marcaría el segundo 
tanto para los limarinos, quedando 
el tanteador con el resultado de 2 de 
CSDO contra 0 de C.E.F.F. Copiapó.

Ya cuando iba a concluir la contienda, 
en los 43’, el jugador Samuel Avilés 
aprovechó un descuido del meta, 
anotando el 3 a 0 para los ovallinos 
del “Social”.

Con esta victoria, el Club Social y 
Deportivo Ovalle se posiciona fir-
memente en la punta de la tabla 
de posiciones del grupo norte, con 
un total de 29 puntos. La próxima 
semana enfrentará a Coliseo de 
Algarrobo, plantel que se encuentra 
segundo con 24 puntos.

Monte  Pat r ia 
consiguió los 3 
puntos en casa, 
quedando con 
10 puntos en la 
tabla y suman-
do su tercera 
victoria en el 
campeonato.

EL OVALLINO
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Con polémica y reclamos al MOP, CORE 
aprueba anteproyecto de inversiones 2024

CON INVERSIÓN DE MM$1.529.607

6 consejeros rechazaron 
la propuesta del ARI, 
indicando la desprolijidad 
y falta de compromiso 
del Gobierno Central y 
ministerios sectoriales 
con la región de 
Coquimbo. Se acordó 
oficial al delegado 
presidencial regional por 
el trabajo de los servicios 
locales.

Este pasado viernes en sesión ex-
traordinaria número 255 del Consejo 
Regional se aprobó de forma reñida 
y no exenta de polémica el informe 
Anteproyecto Regional de Inversiones 
(ARI) 2024 que se presenta en su 
discusión a la SUBDERE. 

El ARI  corresponde a una estima-
ción de la inversión y de las activi-
dades que el Gobierno Regional, los 
Ministerios y Servicios efectuarán 
en la región durante el próximo año. 
Es en este instrumento donde se 
establecen los proyectos prioritarios 
para el desarrollo regional de cada 
servicio público que es parte del 
Gobierno Central.

El ARI 2024 que se aprobó  cuenta 
con una inversión de MM$1.529.607 
y está compuesto por 603 inicia-
tivas de 54 instituciones públicas 
agrupadas en 19 ministerios del 
Gobierno Central.

La Gobernadora Regional, Krist 
Naranjo señaló que “ha sido una 
sesión no exenta de dificultades, 
fue muy dividida la votación. Nos 
pudimos dar cuenta que existe a 
nivel sectorial una demora en el 
compromiso de tener proyectos 
listos, nosotros esperamos que se 
pueda subsanar esa situación ya 
que hay proyectos importantes para 
nuestra región y que van contem-
plados y que después se votan en 
el presupuesto 2024”.

Asimismo, la primera autoridad re-
gional envió un mensaje al Ministerio 
de Obras Públicas, “es importante 
que el MOP tenga un trabajo más 
prolijo y funcional con el Gobierno 
Regional porque esperábamos que 
proyectos que deberían ir en Vialidad  

a través de Concesiones pudieran 
haber ingresado y hasta el día de 
hoy algunos no estaban.

Según indicó el Acuerdo CORE, el 
ARI por Ley debe ser aprobado, “La 
imposibilidad de rechazar la pro-
puesta del ARI, según interpretación 
de SUBDERE, de lo establecido en 
el artículo 71, inciso tercero, de la 
LOC 19.175 y el artículo 36 letra 
n), de la misma Ley”.

Sin embargo, hubo 6 consejeros 
que rechazaron la propuesta del 
ARI, indicando la desprolijidad y 
falta de compromiso del Gobierno 
Central y ministerios sectoriales 
con la región de Coquimbo.

El consejero regional Lombardo 
Toledo expresó su molestia y pre-
ocupación, “hay una indolencia de 
parte de algunas instituciones que 
tienen que ver con este presupuesto 
del año próximo, creo que no nos 
merecemos como región esta mi-
rada mezquina que se ha tenido 
para la región de Coquimbo, que 
es una de las que más cesantía 
tiene, que menos inversión tiene 
sectorial. Hay servicios  que efec-
tivamente no nos han brindado 
ni siquiera una información y hoy 
día nos hacemos cómplices de la 
manera como responde el nivel 
central, el nivel sectorial. Hay una 
serie de iniciativas que están en 
lo escritorio y la población está 
esperando”, indicó.

Por su parte, el Consejero Cristian 
Rondanelli fue crítico también del 
MOP y de Concesiones pero tam-
bién del Ministerio de Transportes, 
“Lo que ocurre con el Ministerio de 
Transportes y Telecomunicaciones 
es preocupante que se nos haya 
hecho una rebaja presupuestaria 

aprobaron un presupuesto. Considero 
que se sigue castigando a la región 
de Coquimbo”.

CORE OFICIARÁ A DELEGADO 
PRESIDENCIAL QUEZADA

Tras la aprobación el Consejo 
Regional decidió tomar una serie de 
medidas para clarificar las distintas 
polémicas del ARI. Una de ellas será 
oficiar al Delegado Presidencial, 
Rubén Quezada.

“Manifestar mediante oficio al Sr. 
Delegado Presidencial Regional a 
los servicios y direcciones regio-
nales, la molestia de este cuerpo 
colegiado, por el escaso compro-
miso de los servicios de ingresar 
en la plataforma de Chileindica, 
de manera oportuna y completa, 
los antecedentes requeridos para 
la elaboración del ARI 2024. Esto, 
por cuanto la falta de información 
impide realizar un correcto análisis 
territorial de las iniciativas de in-
versión que los sectores y la región 
priorizan para incluir en el siguiente 
proyecto de presupuesto, afectando 
la planificación regional”, señala el 
acuerdo.

También, se realizarán jornada de 
análisis con los servicios públicos 
para que detallen la proyección de 
la inversión del año 2024 y levantar 
las posibles discrepancias.

Otro de los puntos que acordó el 
CORE, es oficiar al MOP,  “Oficiar a 
la Dirección General de Concesiones 
de Obras Públicas y Seremi de MOP, 
manifestando la molestia de este 
cuerpo colegiado por el incumpli-
miento del compromiso adquirido 
de remitir la información pertinente 
antes del inicio de la presente sesión”.

La molestia se 
hizo ver entre 
los miembros 
del Consejo Re-
gional  contra 
servicios del go-
bierno central.

EL DÍA

(…) pero son temas  muy relevantes 
para la ciudadanía, sobre todo para las 
zonas rurales , creo que el proyecto 
de conectividad  es tremendamente 
fundamental y viene a suplir ciertas 
brechas que existen ene le mundo 
rural y  que se haya despriorizado este 
proyecto por 3 mil y tantos millones 
yo no estoy de acuerdo”.

Finalmente, la consejera Tatiana 
Castillo, manifestó su indignación 
con el Gobierno Central y los servicios 
sectoriales, “este trabajo desprolijo que 
se nos están presentando no puede 
ser que un prepuesto tan fundamen-
tal para la región se trabaje de esta 
manera. A última hora se nos dice 
que se nos va a mandar información y 
hasta hoy nunca llegó. No puede ser 
que nos pongan entre la espada ay 
la pared para que después digan los 
consejeros regionales rechazaron o 

ES IMPORTANTE QUE EL 
MOP TENGA UN TRABAJO 
MÁS PROLIJO Y FUNCIONAL 
CON EL GOBIERNO REGIONAL 
PORQUE ESPERÁBAMOS QUE 
PROYECTOS QUE DEBERÍAN 
IR EN VIALIDAD  A TRAVÉS 
DE CONCESIONES PUDIERAN 
HABER INGRESADO Y HASTA 
EL DÍA DE HOY ALGUNOS NO 
ESTABAN”
KRIST NARANJO
GOBERNADORA REGIONAL

La Serena
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